



Este periódico saldrá a luz una vez cada semana.—Se insertan avisos a precios convencionales.

Pan José de Costa-Rica, Enero 18 de 1873.

El precio de suscripción es el de \$1 cada trimestre, los números sueltos valen 10 centavos.

AGENTES DE "EL FERROCARRIL"

| | |
|--------------|----------------------------------|
| EN SAN JOSÉ | En la Imprenta de la Pa. |
| " CARTAGO | Don Victoriano Rivera. |
| " ALAJUELA | Roberto Castro. |
| " HEREDIA | Antonio Pupo. |
| " GRECIA | José Benavidez. |
| " SAN RAMON | Felix Hidalgo. |
| " PUNTARENAS | Juan V. Marchena. |
| " LIBERIA | F. Torres. |
| " LIMON | Agente corresponsal DR. ZANETTI. |

Rafael Carranza.

RED. RESPONSABLE.

Cronica Local.

La República sigue en paz y continúa su marcha progresiva.—Han concluido las fiestas cívicas, en las cuales ha reinado entusiasmo y la animación general.—Los repetidos viajes hechos por la locomotora, han hecho que las fiestas carezcan de la monotomía que ofrecen todos los años con solo la corrida de toros.—Fuegos artificiales saraos en la plaza principal, el teatro, todo ha estado concurrido durante estos tres dias de regocijo público.

El dia 15 del presente a las cinco y media de la tarde llegó la locomotora, conduciendo al General Presidente D. Tomas Guardia, a su regreso de Europa, i a sus compañeros de viaje el Doctor D. Ignacio Trujillo, el Coronel Don Pablo Quiroz, i una comisión nombrada por S. E. el Primer Designado que llegó hasta la Provincia de Alajuela.—El estallido del cañon anunció su buena venida i fué recibido por una numerosa concurrencia, en la que figuraba el Cuerpo Diplomático, Consejeros de Estado, Corté de Justicia i demas empleados.—Llegado a la estacion, donde habia preparada una mesa de refresco, se cruzaron algunos brindis entre S. E. el General Guardia i S. E. el Primer Designado. Despues regresaron con toda la comitiva a la casa Presidencial. El mal tiempo impidió que este acto fuera mas concurrido.

COMIENZA EL AÑO DE 1873.—Basto el campo que ofrece todo un año a un país naciente, si en él se logra como hasta hoy, se siga conservando la paz. No lo dudamos. El sostenimiento del órden público hecho con lealtad por el Primer Designado, a pesar de haber tenido que luchar quizá con algunas aspiraciones, nos prueban la docilidad con que puede manejar el pueblo costaricense.—Mucho debe esperarse del que regresando del Viejo Mundo viene a rejir hoy los destinos del país.—El que ha logrado penetrar en nuestros oídos el silbido de la locomotora, i que esta recorra con velocidad el espacio de cuatro leguas uniendo tres de las principales Provincias, puede hacer mucho, muchísimo en favor de la Nación, que i-ga confía en su porvenir.

COMIENZA EL AÑO DE 1873.— La instrucción pública, esa preciosa semilla que cultiva la inteligencia, abandonada en el último momento que surgió, parece que en su desarrollo se ha detenido.— Felicitemos al Gobierno por el interés que hoy le presta a esta causa. Preciso es confesar que no se conoce ningun sistema fijo de enseñanza, ni obra que le sirva de norte; e, como ensenanza no puede haber; consecuencia de aquí es la de los exámenes que hemos presenciado;—pero hoy que el Gobierno ha podido penetrar la necesidad de un sistema general bajo una sola dirección, desearíamos que vijilara porque los maestros fueran verdaderamente competentes, morales i honrados, cualidades que deben ser transmitidas a aquellos que están recomendados a su dirección.

En medio del regocijo general vimos un acompañado carro fúnebre, que conducia los restos de la virtuosa Sra. Doña Esmeralda Oreamuno de Jimenez,

amable esposa, tierna i cariñosa madre que dejó en la horfandad su familia despues de una larga i penosa enfermedad. ¡La tumba que encierra sus cenizas será venerada, i sobre ella dejamos este pequeño recuerdo!

Pocos dias despues llegó el vapor de Panamá trayendo la triste noticia de la muerte de la Señorita Mercedes Mora, acaécida en Colon el 23 de Diciembre i enterrado su cadáver en Panamá el 24; una de las jóvenes mas apreciables de nuestra culta sociedad a quien sonreia un halagüeño porvenir, tanto por sus cualidades físicas como morales, i por la posición social que la distinguía.—¡Una rosa meaos de nuestro Olimpo i un ángel mas en las eternas delicias!—Lloramos esta irreparable pérdida.

Traducimos agradecidos el siguiente artículo que publica el "Panamá Star and Herald" del 1º de este mes:

"En la mañana del 24 de Diciembre, como anunciamos oportunamente, el cuerpo de la muy lamentada Señorita Mercedes Mora fué traído a Panamá en un tren especial. De la estacion del ferrocarril fué conducido a la Iglesia de Santa Ana, donde se celebraron los funerales. El cadáver fué acompañado desde la estacion por los Cónsules de Costa-Rica, los Estados Unidos de América, e Perú, Italia, Nicaragua i Guatemala, el Jeneral Buenaventura Correo, Ministro de Colombia en Centro-América, el Secretario el Sr. Borda, el Capitan Gray del vapor "Henry Channcey" en la que la desgraciada Señorita llegó a Colon, i por muchas otras personas que de ese modo mostraron sus simpatías por los parientes de la Señorita Mora i por la veana República, su patria. Terminado el oficio divino, el cuerpo fué conducido al cementerio católico romano donde quedaron los restos de esta culta i bella Señorita.—Con respecto a la enfermedad que le causó la muerte, en la flor de la edad, sabemos que fué un ataque de *Dipteria* que le empezó en Nueva York, donde siempre prevalece mas ó menos.

Situación financiera de Nicaragua.

CONCLUSION DE LOS DETALLES SOBRE LA DEUDA FEDERAL.

Así es que, la negociación de un empréstito solo puede justificarse, cuando se trata de invertir el capital obtenido en empresas que constituyan una mejora permanente i productible para la nación, que por sí sola baste para asegurar los intereses prometidos i al reembolso del capital de los dividendos en los plazos estipulados. I de ninguna manera para llenar el presupuesto de los gastos permanentes, ó para la amortización de deudas anteriores, en cuya solución solo debe ocurrirse al medio reconocido de reducciones de aquellos, ó aumento de los impuestos, de los cuales son preferibles los directos como la taxa.

Debe meditarse mucho antes de contraerlos, i principalmente en los países nacientes de la América i con particularidad los de la Central, que por encontrarse en un estado muy incipiente, cuentan con menos elementos de seguridad i con una situación financiera demasiado dudosa, para comprometer su porvenir, pues todo empréstito dando por resultado inmediato un aumento en los gastos regulares, hace indispensable el acrecentamiento de las rentas.

Creemos muy oportuno reproducir en este lugar lo que la prensa europea, interesada por la suerte futura de las nacionalidades americanas, ha dicho sobre la materia, con la mira de precaverlas de que continúen siendo en aquellas bolsas el cebo de escandalosos i ruinosos manejos de los ajotistas.

El "Eco de Ambos Mundos" periódico que se redacta en Londres, se expresa de la manera siguiente:

"Las Repúblicas americanas deben ser prudentes en sus operaciones financieras. Los empréstitos son un gran recurso cuando están bien empleados para el desarrollo de la riqueza del país, pero son la ruina de un Estado cuando solo sirven para enriquecer a un contratado de alguna obra-jigante ca, como ha sucedido con el ferrocarril de Honduras."

"El Americano" que se publica en Paris, bajo el título "Los empréstitos Americanos," hace sobre ellos las siguientes apreciaciones:

"Es realmente escandaloso lo que pasa en Europa, en las operaciones, intrigas i juegos que se hacen para realizar algunos empréstitos destinados a las Repúblicas Americanas.

La cuestion es seria i la trataremos con alguna detención mas adelante.

Hoy nos limitaremos a muy pocas palabras.

Hai gentes que solo se ocupan por aquí de organizar cruzadas periodísticas para

combatir ó favorecer los empréstitos que al mercado se lanzan.

La operacion es tan sencilla como indigna i venal. Se lanza un empréstito.

Ciertos individuos, *muy preparados* para el caso, comprenden que pueden dañarlo i anuncian que se van á oponer á dicho empréstito.

El encargado de hacerlo, teme el golpe, i se decide á pararlo.

De que modo?

Ya se presume: se deja sobre la mesa del *conciencioso* escritor una carta con algunos billetes de mil francos, que salen por supuesto del fondo para gastos i comisiones.

El ataqué *cesa* á costa del país para quien el empréstito se realiza, gravándolo con ese nuevo é immoral desembolso.

No hai que ir muy lejos para buscar un ejemplo de esta verdad.

Véase lo que está pasando con el empréstito del Perú.

No conocemos ni de vista á los encargados de hacerlo, ni tampoco hemos tenido tiempo para examinar las condiciones en que se haya lanzado, ni las probabilidades de éxito con que cuente.

Lo que nos llama la atencion es la *indole de la cruzada* iniciada por varios periódicos de Paris i Londres para combatir el empréstito peruano.

De la cuestion financiera apenas se habla incidentalmente. Lo que está dando alimento á la maledicencia, á la cábala, á la intriga, es la cuestion política, i la de los ferrocarriles que, en vasta escala, construye el Señor Meiggs.

¿Dónde está la lealtad de los que así proceden?

Admitiendo que cierto sea que el Perú ha pasado por frecuentes sacudimientos revolucionarios, i que hoy mismo se tema que el cambio próximo de Gobierno pueda producir una nueva revolucion, preguntamos: ¿ha dejado hasta ahora el Perú de cumplir sus anteriores compromisos?

¿No los ha llenado religiosamente, sea por esta ó aquella Administracion? Provoquemos una contestacion franca para entrar en materia.

Como si esos ataqués no fueran suficientes, se ensanan tambien contra los ferrocarriles del Perú, con cuya inmediata ruina arguyen para hostilizar el empréstito.

¿Dónde está la nobleza de un proceder semejante?

Si la Europa comprende que una parte de sus progresos la debe á los ferrocarriles, que en todas direcciones la cruzan suprimiendo las distancias, ¿qué objeto tienen ciertos escritores europeos, en iniciar una campaña contra los ferro-carriles de Sud-América?

Ya nos ocuparemos de esto.

Pero puesto que de empréstitos americanos hemos hablado, no concluirémos sin decir dos palabras sobre otro que se anuncia del Paraguay.

Las condiciones en que se hizo el primero, son verdaderamente vergonzosas, pues será mucho si el país recibe un *cuarenta* por ciento.

Esto no necesita comentarios.

Esperamos, empero, que algo podremos hacer para que no se cometa igual escándalo con el segundo empréstito que se anuncia.

Muy cunto pues ha debido ser el Gobierno de Nicaragua, tomando en cuenta todos los inconvenientes que se cruzan, para realizar el empréstito de un millon de libras, para que la legislatura le autorizó.

I si hoy se lleva adelante este negociado, debe ser precisamente para invertir el capital obtenido, en la construcion del ferrocarril propuesto á última hora por dos empresarios americanos, bajo condiciones muy favorables á Nicaragua, i el cual partiendo del Lago de Granada debe terminar en el Atlántico; si acaso esta proposicion fuese aceptada, ó la de cualquiera otra Compañia que se proponga realizarlo. I para otras obras de igual naturaleza; pues no seria conveniente la estagnacion de aquellas sumas, no debiendo contar el Tesoro mas que con las indispensables para las erogaciones corrientes.

Conocidas sea las condiciones bajo las cuales puede realizarse un empréstito, i

que ellas constituyen una deuda fija ó flotante.

Las formas principales de la primera son cinco, la de anualidades vitalicias, anualidades temporales, anualidades ó rentas perpetuas, anualidades perpetuas redimibles á la par, i anualidades redimibles á la par: esta última forma es la que presenta menos inconvenientes, porque las probabilidades de ganancia ó pérdida por el efecto de la fluctuacion de los precios corrientes, no existen sino para el tenedor del título, i se hallan limitadas al caso en que quiera venderlo sin esperar el reembolso.

Pero creemos mas favorable para el Estado, si contrajese el empréstito, que conciliando las ventajas anteriormente indicadas, con las que pudiesen presentar las fluctuaciones mismas del mercado, lo solicite obligándose á pagar un interés: ó renta perpetua, con el derecho de poder redimir el capital al precio corriente ó á la par, á su arbitrio.

Pero en ningun caso creemos que á Nicaragua pudiera convenir, que el préstamo que haga, quede convertido en una deuda flotante, porque exigiendo esta el reembolso á plazos determinados, puede verse en dificultades mayores al vencimiento de ellos, i en el caso de gravar mas el erario con el aumento de intereses, i con la emision de nuevos bonos; i así es, que casi siempre los billetes que representan esta deuda, cuando son reembolsables á breves plazos, se negocian sin dificultad, por encontrarse menos espuestos á depreciacion, i ofrecer mas halagos á los capitalistas que, con una cómoda inversion, quieran reservar sumas disponibles para otras operaciones lucrativas que puedan presentarse posteriormente.

Para realizarlo creemos preferible la bolsa de Londres, que es donde se encuentran mas capitales colocables i por intereses mas reducido.

I para la emision de títulos, nos parece mas ventajosa la venta de ellos por mayor, que las emisiones por comision, ó venta por menor; porque del primer modo, puede el Estado contratar con una casa respetable de aquel comercio la compra á precios convenidos de todos los billetes, para revenderlos despues al público. Esta operacion interesa mas á los encargados de ella, i les obliga á esperar el momento oportuno en que en el mercado hai mas capitales que buscan colocacion, para obtenerlos bajo condiciones mas favorables.

No sucede otro tanto en la emision de títulos por comision, porque la casa que los admite i que percibe la comision por premio de sus servicios, está mucho menos interesada en el buen éxito de la emision, que en el caso precedente, porque pudiendo ganar ó mismo, no está espuesta á perder en caso de mal éxito.

La venta de títulos por menor, presenta otros inconvenientes, por tener que ofrecerlos directamente al público, el mismo que solicita el empréstito. Este modo es mas propio cuando es una deuda flotante la que quiere constituirse.

Como la realizacion de todo empréstito exige garantías, i la Nacion no puede disponer de otros valores que sus rentas, según hemos dicho, entraremos en el examen de la situacion rentística de Nicaragua.

T. G. BONILLA.

(Del "Semanal Nicaraguense.")

Recuerdos i esperanzas.

Artículo escrito expresamente para el Almanaque de "El Americano."

Jamás nos cansaremos de repetirlo. Los dogmas en nuestro tiempo promulgados, i el espíritu que á ellos ha presidido, convierte al catolicismo de religion en secta; i al Papa, por consiguiente, en jefe de sectarios.

Aquel antiguo sentido humano, por cuya virtud se asimilaba toda la filosofia i toda la historia, hálo perdido últimamente. En presencia de nuestra filosofia, en presencia de nuestra revolucion, solo ha sabido, ó retroceder, ó maldecir.

I es propiedad de las ideas casi extin-

tas, de los sistemas en decadencia, cerrarse á todas las emanaciones del espíritu humano, á todos los progresos de la sociedad á ideas, á progresos, que en tiempos mejores los nutrieran i los acrecentaran.

El catolicismo se asimiló á filósofos paganos como Aristóteles, i á filósofos musulmanes como Averroes. En esta fuerza de asimilacion estribaba su progreso. I el mahometismo, que no tuvo fuerza para esas asimilaciones, que tradujo á Aristóteles i enjendró á Averroes, sin poder apropiarlos á sus dogmas fatalistas i monoteistas, poco á poco quedó siendo el credo de una sola familia humana, la religion de una raza, el alma de imperios militares, tan rápidamente enjendrados como muertos.

No protejeron Dios aquellas religiones, aquellas doctrinas, capaces de perder en su madurez el sentido humano, el sentido universal que tuvieron en su juventud. Cada movimiento del tiempo se creará á sí mismo sobrenatural: i no levantándose á mirar espíritu i naturaleza en su conjunto, perderá con el cobocimiento de la vida el sentido de la historia.

Cada secta se encierra en sí, i hace mas que ignorar la historia de sus opuestas; hace mas que esto, las calumnia, las deshonra, las maldecir, creyendo realizar un bien, i un bien eterno.

Imajinad qué será la historia del cristianismo contada por un judío.

Imajinad la historia del judaismo moderno, qué será contada por un feroz inquisidor.

El católico apenas comprende el desarrollo de los pueblos protestantes. El protestante llama Ante-Cristo al Papa. Leed á un griego ortodoxo, i él os demostrará que ese bizantinismo, tenido por nosotros como el estremo de la decadencia moral, hubiera salvado al mundo con su metafísica, si el mundo no cayera en poder de los leguleyos, es decir, de los canonistas romanos.

¿Cómo ciega el espíritu de secta!

Nosotros nos detenemos estasiados ante la Venus de Milo. Su hermosura severísima, su majestuoso continente, la fuerza i armonía de aquellas líneas, la gracia i serenidad de aquel rostro, la perfecta posesion de sí mismo, que indica aquel espíritu asomado i los inmóviles ojos, dueño por completo de todos sus pensamientos i de todas sus pasiones, la serenidad de aquel perfecto tipo, bello ideal de las artes plásticas, nos extasian hasta el punto de absorvernos en misteriosa adoracion, mientras que á un cristiano de los primeros tiempos, exaltado por su recién nacida fé, pareciale fealdad tanta belleza, i vislumbraba en ella la siniestra i deforme efigie del demonio.

No hai cosa en el mundo que ilumine como el sol, que vivifique como el aire, que perfume como las flores, que regale como los frutos, que recree como los ruidos i los aromas del campo, que absorba como las olas del mar, que eleve como las estrellas del cielo; i sin embargo, el misticismo ha llegado hasta enjendrar en el hombre, desamor, odio al universo.

Qué mucho si encerrado cada individuo en su egoismo, cada secta en su tradicion, cada tradicion en su dogma, cada dogma en su iglesia, cada iglesia en su intolerancia, i cada género de intolerancia en su crueldad, no llega jamás á comprender cómo el espíritu humano rebaza en todas las obras humanas, vario, multiforme, contradictorio á veces, sin perder su unidad.

Los que miran la vida por un lado, el tiempo por una edad, la ciencia por un solo sistema, el ideal en una religion, la sociedad por un partido, la historia por una fase, la humanidad por un pueblo, jamás comprenderán el espíritu humano, que como no puede separarse aquí, en este planeta de su primer organismo, del cuerpo en que se encarna, tampoco puede separarse ni del hogar, ni del templo, ni del arte, ni de la ciencia, ni de la sociedad, que serán momentos de su vida, organismo de su ser, revelaciones inmanentes i perpetuas de su esencia, grados de su desarrollo, lo que se quiera, pero en cuya totalidad estamos virtualmente cada uno de nosotros, i en cuyo desarrollo está el desarrollo de nuestra propia vida.

Hemos sido con los que fueron; seremos

en los que vendrán. No creamos, pues, una sola iglesia depositaria de la verdad absoluta, ni á un solo pueblo representante del espíritu humano.

Ved por qué yo arguyo de sectarios á los católicos, porque no comprenden sino una parte de la vida, nuestra vida histórica; cuentan solamente con lo que fuimos, no cuentan con lo que somos, no cuentan con lo que seremos. Cuando la fisiología revela cada dia un secreto de este organismo humano, abreviado universo; cuando la química llega á tener la fuerza de descomposicion i recomposicion de la naturaleza; cuando la astronomía nos comunica directamente con lo infinito; cuando prodijosos descubrimientos nos entregan el rayo para que lo vibremos en nuestras manos cual lo vibraban los antiguos dioses; cuando la tierra en que vivimos nos ha contado su historia por medio de sus capas geológicas; i el cielo, que nos envuelve, ha revelado en el espectro solar la fundamental unidad del Cosmos; en este crecimiento de la naturaleza humana i del espíritu humano; junto á un derecho que nos dice á todas horas la igualdad fundamental de los hombres en la sociedad, i junto á una ciencia que nos dice la igualdad fundamental de los seres en el Cosmos, creéis que puede satisfacernos una religion, cuyos dos dogmas, últimamente declarados, en vez de espiritualizar la vida, de idealizar la fé, nos enseñan el privilegio i la escepcion de dos criaturas humanas; privilegio i escepcion, incomprendibles para la inteligencia, i contrarios á la conversalidad de la naturaleza?

Así la sociedad, la ciencia, la vida, la política, andan por un camino; i por otro completamente opuesto el catolicismo. La corte pontificia solo se alimenta de la tradicion. La ciencia católica es la arqueología. En Roma, en la Roma pontificia, se oye por todas partes un rumor elejiaco. Sobre las ruinas materiales alzanse la ortiga, el jaramago; sobre el jaramago i la ortiga las ruinas morales.

El Viernes Santo parece el dia eterno de esta ciudad singular, el dia en que el corazón está desolado, el santuario abierto, los cirios extintos, las aras desnudas; los altares velados, i el cántico de Jeremias resonando á la continua por aquellos templos henchidos de evaporaciones de lágrimas. Yo recuerdo que aquel dia, despues de haber asistido por la mañana á la Capilla de Sixtina, fui por la tarde á la Vía Apia, á la vía de los antiguos sepulcros.

Un momento me detuve á contemplar la entrada de las catacumbas, i á recoger las benditas inspiraciones de sus cenizas. Parecíame que las almas de los mártires renacian al conjuro de mi evocacion i me acompañaban por aquel camino de tristezas i desolaciones.

Alguna vez involuntariamente los ojos se volvian á la ciudad donde se dibujan sobre las fornídables ruinas paganas las aéreas rotondas católicas. Roma á la espalda, la cordillera Sabina al frente, el desierto en derredor, los acueductos interrumpidos por todas direcciones, el camino de los siglos bajo las plantas, el cielo de las continuas plegarias sobre la cabeza, cuatro leguas de sepulcros abiertos á la contemplacion; el pastor ó el fraile, interrumpiendo con su pintoresca presencia ó su religioso saludo el viaje, os hacen creer que descendéis realmente á la rejion de las sombras, á los abismos de la historia.

Esperais el dantesco guía que ha de conducirlos. A la derecha, las catacumbas de San Sebastian, donde duermen los mártires, i á la izquierda el circo Máximo, donde los mártires fueron inmolados. Unos pasos mas adelante el sepulcro de Cecilia Metella, que recuerda los últimos dias de la República, sepulcro formidable, especie de fortaleza, sobre la cual han levantado nuevas fortalezas otros tiempos, como nuevas leyes, i nuevas instituciones.

Las piedras agrupadas en ese monumento, bruñidas por el ardiente sol del Lacio, han resistido á la corriente de los siglos, á las pasiones de los hombres, como la República á todos los movimientos políticos de la historia.

A un lado i otro, piedras desprendidas

de grandiosos monumentos, bajos relieves hermosísimos, restos de templos, restos de tumbas, cadáveres de pasadas civilizaciones, como si aquel campo fuera el campo de batalla, donde en lejanos tiempos pelearon, no ejércitos de hombres, sino ejércitos de mundos i planetas. Andáis un tanto i veis el sepulcro atribuido a Séneca. La tiranía no quiso oír las quejas de su víctima i el arte se ha burlado de la tiranía, dejando en el bajo relieve una protesta que los siglos repiten, contra la crueldad de los tiranos. Yo, que acababa de hollar el polvo de las catacumbas, no pude menos de poner mi mano sobre las piedras de aquel sepulcro.

Cuántas ideas de los antiguos estoicos i cuántas ideas de los primitivos cristianos formarán la trama de nuestra fé, de nuestra moral! ¿Qué alma habrá enjendrado la lei, a cuyo imperio me hallo sometido? ¿Qué apóstol ó qué mártir habrá levantado el altar de mis creencias? Inútil empeño. No le preguntéis a la nube de donde se ha evaporado, ni al rayo donde se ha encendido, ni a las moléculas que recorren vuestro organismo donde se han formado; el universo es laboratorio de las ideas.

Así unas las enjendran, otras las expresan; estos las predicán, aquellos mueren por ellas; i los mismos que las contrarían i las combaten, las sirven sin quererlo, hasta que pasau a ser el sentido comun de la sociedad.

Los sepulcros, sobre todo aquellos sepulcros de edades apartadísimas, podrán guardar huesos fríos, pero guardan tambien ideas vivas. En la millaquinata de la Via Apia, rejina viarum, no lejos del antiguo túmulo circular, rematado por torrecilla de la Edad Media, se estienden las fosas donde la tradicion, despues conformada por Dionisio de Halicarnaso, pone los campos de batalla entre Alba i Roma, la tumba, por consiguiente, de los Horacios i los Curiacios.

Pueblos primitivos del Lazio, al ver tantas ruinas, qué parecen como vuestros esqueletos, no puedo menos de recordar los bellisimos dias de las ferias latinas, cuando os congregabais sobre las montañas de Albano para ofrecer sacrificios, i de allí ibais a la selva albúnea para escuchar los cantares de los faunos, i de la selva a la gruta de Tivoli, para interrogar a la fatidica Sibila, mientras vuestras mujeres celebraban en primavera, cuando el cielo sonrie i la naturaleza resucita, las fiestas palias en honor al dios de los arpeos, ceñidas de follaje, coronadas de guirnalda, bebiendo entre cánticos religiosos la leche, aun caliente, en copas recién talladas de las seculares encinas. Vosotros solo os acordabais de la naturaleza que os rodeaba, como si mas allá de la naturaleza no hubiera otra vida, ni otros seres.

Mas acaso las creencias, que han sustituido vuestras creencias, no se acuerdan bastante de que existe la naturaleza vivida, inmortal. Hoi la nave griega trayendo mercancía e ideas no ancla en vuestros puertos; los poetas i cantores no corren por vuestras campiñas; el desierto se ha tragado hogares i templos, las batallas han esparcido hasta los mudos é inmóviles habitantes de las tumbas.

El Viernes Santo, consagrado a la muerte; la Via Apia, camino de sepulcros; Roma, la gran necrópolis; todo me habla continuamente de los muertos. I todo me convida a pensar en este gran misterio.

Nos imaginamos en la naturaleza mo narcas absolutos, i vivimos bajo leyes que no conocemos apénas. ¿Por qué esta interrupcion de la muerte? ¿Por qué esta oscura piedra del sepulcro rodeada de abismos insondables, al borde oscuro de otros insondables abismos?

Consolémonos. La dinámica de la naturaleza no se interrumpe. Cuando nosotros dejamos el cadáver en la tumba i nos volvemos doloridos a pensar en la nada de aquel sér, la corrupcion del cadáver es nueva forma de existencia, nueva forma de vida, nuevo jérmu de seres.

Falta de jugos nutritivos en el estómago, falta de sangre en las venas, falta de oxígeno en la sangre, destruyen al sér que se proclama dueño de la inmortalidad.

Cada organismo humano es un pequeño universo en medio de la totalidad del universo material i moral.

Por la nutrición, por la respiracion, por el cambio continuo de moléculas, absorbemos la vida de la naturaleza como por la síntesis, por la jeneralizacion, dilstamos nuestra alma egoista é individual en el espíritu humano. Como la luz i el calor se identifican en el universo; como el tono grave i el tono agudo se combinan en la armonía; como las exhalaciones carbonicas de la respiracion animal i las exhalaciones oxigenas de la respiracion vegetal en la atmósfera, combinanse la vida i la muerte en nuestro sér.

De estos contrasentidos resultan los mayores goces de la vida. El deseo no satisfecho es una pena. El amor es deseo no satisfecho, deseo inextinguible, i el amor es una felicidad. En el momento en que el deseo se extinguiera acabariase tambien el amor. I el deseo satisfecho deja de ser deseo. Hai, pues, que conservar la felicidad. Hai que conservar la muerte para conservar la vida. La muerte es una resurreccion.

Comprendo cuán sublime es el simbolismo de la Iglesia al celebrar la Pásena de resurreccion. Dia de universal regocijo este dia. Cae en la estacion de las resurrecciones. El calor vivificante renace i abriga a la aterrada tierra. Las nieves se derriten i corren sus claras aguas a los ríos. El campo se cubre de verdura, de flores, las flores de mariposas. Los almendros, los manzanos, los limoneros i naranjos semejan otros tantos ramilletes. Las aves se entregan a sus cánticos i a sus amores. Hinchanse las yemas de savia i las larvas se transforman en pintados insectos. Sale de su agujero la hormiga i la abeja de su panal. Las torres, que durante tres dias estuvieron mudas, echan a vuelc sus campanas. Vistense los campesinos de fiesta.

La Virgen madre, ántes llorosísima, dolorida, se síne de guinaldas para salir al encuentro del Hijo de sus entrañas.

En la procesion de la mañana de Pásena por nuestros campos i nuestras aldeas todos a una, entonabamos el cántico de la resurreccion: aleluya, aleluya. Parecianos ver al Crucificado erguirse sobre su lecho de mármol, rasgar el sudario, quebrar la losa i volver a la vida, resplandeciente de alegría. Las amapolas eran mas rojas, las flores del almendro mas sourosadas, el aroma del azahar mas penetrante, el cántico de las aves mas amoroso en este dia, a nuestros sentidos perfumados por la miel de santo misticismo. Yo de claro que veia la naturaleza mas hermosa. No me estraña esta interior vision del mundo eterno. I hánme asegurado ciertos piadosos viajeros haber oido, atravesando las cordilleras de los Andes, palabras místicas a esas aves, que reinedan las articulaciones de la voz humana.

Convertimos el universo en verbo de nuestro pensamiento; i sus rumores en eco de las palabras murmuradas por la conciencia a nuestro oido. Santa alegría de la mañana de Pásena, bendita, bendita seas!

Comprendo que el doctor de la epopeya alemana: despues de haber sentido todos los dolores i miseria de la humanidad; despues de haber tocado todos los desengaños de la ciencia; al ver su frente coronada de dudas i su corazon coronado de espinas, pensase en apurar el tósigo, i apartara la funesta copa de los líbios; el eco de las campanas que anunciaban la resurreccion, de las aleluyas que anunciaban la Pásena, de los cánticos sagrados cuya virtud puede reconciliar a la desesperacion con la naturaleza i con la vida.

(Continuara.)

REMITIDOS.

Señores EE. de "El Ferro-Carril",
Moi señores míos.

Agradeceré a UU. el que den colocacion en las columnas de su acreditado periódico, al siguiente comunicado.

Como una bomba que estalla cuando me-

nos se piensa ó se teme, he tenido noticia de que el Gobierno de Colombia ha determinado mandarnos como Ministro residente a D. Buenaventura Correo. Mui léjos estaba de sospecharlo.

Tal noticia la he adquirido por las publicaciones de su periódico i por las de la Gaceta Oficial.—Ambas las he leído con detenimiento i con imparcial criterio, i he juzgado lo que paso a esponer.

El ataque i la defensa me parecen apasionados; i la última mui fácil de explicar, no obstante las apariencias con que viene revestida.

Que el Sr. Correo haya sido electo Gobernador del Estado de Panamá, Senador i tercer Designado para ejercer el Poder Ejecutivo Nacional, no es cosa que me sorprende ó que atribuya a los méritos i aptitudes del Sr. Correo.—Puede ser que en efecto tales destinos ó honores sean la recompensa del mérito: ni lo niego ni lo afirmo. Pero acostumbrado a ver tantos fenómenos políticos i a ver elevarse tantas figuras en medio de los tobullinos revolucionarios, no me apasiono ni declino mi juicio ante manifestaciones cuya fuente viene del poder.

Si se me alega que las manifestaciones de hoy tienen el carácter de imparciales por cuanto el Sr. Correo ha descendido del puesto que ántes ocupaba, podré contestar: que nadie ignora que el Sr. Neira debe en su mayor parte su puesto al Sr. Correo, i que éste conserva su prestigio é influencia.—Dejan, pues, de ser imparciales.

Pero sea de ello lo que fuere i ya que el asunto se ha traído al terreno de la prensa, me permito hacer dos observaciones en obsequio de los verdaderos intereses de Costa-Rica i de Colombia.

1. Si mi memoria no flaquea, i si son exactas las noticias que aquí circulan respecto de los acontecimientos revolucionarios de 1862 en el Estado de Panamá, el Sr. Correo tomó una parte mui activa i mui principal en la revolucion.—Esta causó la muerte del esclarecido ciudadano D. Santiago de la Guardia, dendo mui cercano del Jeneral Presidente de la República i del Comandante Jeneral de la misma; i tal recuerdo, opone una barrera a la intimidad de relaciones personales tan necesarias para mantener i estrechar lo vínculos de amistad entre los dos pueblos.—Las relaciones que tan cordiales fueron con el Sr. Jeneral Herrán i con el Sr. Dr. Pradilla, no pueden serlo con el Sr. Correo.

2. Por una fatalidad, el Sr. Correo no ha sido conocido aquí sino como comparsa ó partiquin de cómico, cuando vino con la compañía del Sr. Fournier.—Yo no sé si esta condicion, ó qué otra causa, le tuvo separado de la buena sociedad que el Sr. Correo no frecuentó. ¿Cómo lo aceptará la misma sociedad costaricense en calidad de Ministro?

Creo que el Gobierno de Colombia habria hecho, quizá, una acertada eleccion en el Sr. Correo, para Ministro en cualquier parte del mundo; pero para Costa-Rica, permítame el distinguido Dr. Muñillo, ha sido poco meditada.

Al escribir estas líneas no me mueve intereses personal, ni odio, ni pasion alguna; me mueven solo los grandes intereses de Costa-Rica i de Colombia.

San José, Octubre 24 de 1872.

UN IMPARCIAL.

VARIETADES.

El Presidente de los Estados Unidos gana 25,000 pesos al año; el Vice-Presidente, i los Secretarios de Estado, 8,000 pesos; los Senadores, 4,000; los miembros de la Cámara de Representantes, 3,500; el Presidente del Supremo Tribunal de Justicia, 6,500; los miembros de ese Tribunal, 5,000; los Enviados extraordinarios en Inglaterra, Francia, Italia i Alemania, 17,500 pesos; los Ministros en Austria, Brasil, China, Méjico, Rusia i España, 12,000; el de Chile, 10,000; los otros Ministros residentes en el extranjero, 7,500. Un Almirante gana, 7,500; un Contra-

Almirante, 6,000; un Capitan de marina, 4,500; un Teniente de marina, 3,000.

En un lugar denominado la Barro Branco distante legua i media del Rio Janeiro i casi en la base del Gigantesco Itatiauz, hai una enorme roca de granito timpánico que atrae la atencion de las personas curiosas. Es tan sonora que tocándole con un cuerpo, de cualquiera naturaleza, produce un sonido semejante al de una campana, oyéndose claramente conforme la vibracion, de mil á mil quinientos metros de distancia. El todo de la roca tiene la forma de un triángulo un poco abierto por su base. En una de sus fases hai una especie de concavidad que forma un sofá como para sentarse cómodamente cuatro personas.

Esta esculpida de juguetes i toscos relieves que le dan un aspecto curioso é interesante; i lo que es mas notable aún, es que conforme el lugar que se toca producen diferentes sonidos agudos ó afinados.

Esta roca está inmediata a un lago próximo a un pequeño riachuelo.

El gas atmosférico (Air Gas Light) es un nuevo sistema de alumbrado, que se fabrica con tales condiciones de economía, potencia, pureza i salubridad, que le hacen mui superior al gas ordinario estraido del carbon de piedra. No ofrece peligro alguno su uso, pues no es susceptible de explosiones, i su empleo es tan fácil i cómodo, que lo mismo puede aplicarse en las calles como en las habitaciones, granjas, fábricas, iglesias i escuelas, i hasta en el interior de los buques, sirviendo tambien para las trasmisiones de señales a bordo.

A fines de Setiembre último se ha formado en Inglaterra una Compañía para la explotacion de este sistema, que habiendo abierto la suscripcion en mártes, quedó cerrada el sábado; su capital es de 200,000 libras esterlinas, dividido en 40 mil acciones de 5 libras cada una; pagaderas 10 cholines al hacer la suscripcion, una libra el 1.º de Noviembre, otra el 1.º de Diciembre i el resto se pedirá mas adelante.

En el momento que los carbones aumentan tan sensiblemente de precio, este descubrimiento ha sido acogido con la simpatía que su importancia merece. Todos los esperimentos, hechos sin escepcion, algunos con excesiva severidad, han dado el mas completo testimonio en favor de la iniciativa de la industria humana. El problema insoluble, al parecer, de la produccion de una luz mas bella que la del gas ordinario, ha sido resuelto de una manera satisfactoria bajo el punto de vista de la economía, de la potencia de la luz i de la aplicacion universal, regular i sin peligro para nadie.

(De la "Gaceta Internacional" de Bruselas).

LA LECHE NO SE CORTE.—Echándole un poco de bitrato de soda, un gramo por cada litro de leche, cuya sustancia no altera el gusto pero sí facilita su digestion.

Este remedio mui sencillo é infalible no debia faltar en ninguna lechería, donde, principalmente en la estacion del verano, se pierden algunas cantidades de leche por haberse desarrollado el ácido que origina la pérdida de la leche.

MODO DE DAR UNA MALA NOTICIA.—Un rico propietario de la Suabia envió a su hijo a Paris a estudiar el frances i los buenos modales. Algun tiempo despues uno de los criados de la casa vino a buscar al jóven, quien le preguntó con ansia qué era lo que habia ocurrido en la casa paterna.

—Poca cosa, respondió el oriado pasándose la mano por la frente, poca cosa; os acordais de aquel hermoso cuervo que os regaló un amigo? Pues se ha muerto.

—¡Pobre animal! ¿I cómo?

—Por haberse encarnizado demasiado en los cadáveres de nuestros hermosos caballos que se han ido muriendo uno tras otro.

—¿Qué dices? ¿Se han muerto los cuatro caballos de mi padre? ¿I por qué accidente.....

—Porque les hicieron trabajar mucho en traer agua el día en que se incendió vuestra casa.
 —Qué estás diciendo? ¿Nuestra casa ha sido incendiada? ¿cómo?
 —Porque no tuvieron cuidado con los hachones la noche que fueron a amortajar a vuestro padre.
 —Desgraciado! te has vuelto loco? ¿Mi padre ha muerto?
 —Sí Señor, por lo demás no ha ocurrido nada de nuevo en la aldea ni en vuestra casa.

MÁXIMAS. —La primera i mas esquisita de todas las cualidades es la abnegacion.
 El exceso de los abusos se conoce siempre por el exceso de los esfuerzos que se hacen para ocultarlos.

Una buena accion sorprende tanto, como si no fuera cosa hija de la naturaleza. Una buena accion es una leccion insolente para aquellos que no se sienten con el valor de hacerla.

No hagas nunca lo que no te gusta ver en los demás.

Una alma baja saponé viles motivos a las acciones nobles.

Los jóvenes dicen lo que hacen, los viejos lo que han hecho i los necios lo que desean hacer.

Más fácil es ridiculizar una buena accion que imitarla.

Las buenas acciones no necesitan confidentes, pero las malas exigen siempre cómplices.

El fruto de las buenas acciones está en haberlas hecho.

Los que saben mucho admiran poco; i los que no saben nada lo admiran todo.

La adversidad conduce a las almas débiles a la desesperacion; i fortifica a las almas elevadas.

Aun cuando la adversidad no nos sirviera mas que para conocer los falsos amigos i los verdaderos, nos seria ya de mucha utilidad.

(De "Los Andes" de Guayaquil.)

ANUNCIOS.

GRAN HOTEL.

Con este nombre he abierto, desde el 1.º del corriente mes, un nuevo establecimiento, en el que se dará un esmerado servicio, a precios equitativos.

Está situado al pié de la "Cuesta de Moras," casa de Don Manuel J. Carazo. Los naturales i extranjeros que tengan gusto por el buen servicio, ocurran al GRAN HOTEL.

Atendidas las dificultades que se presentan con motivo de los sirvientes, el que suscribe i su esposa están dedicados exclusivamente a la puntual administracion de este establecimiento.

Los viveres i demas accesorios que exige un establecimiento de esta clase, demandan fuertes gastos, que no he omitido para satisfacer en lo posible a las personas que me quieran favorecer.

San José, Enero 15 de 1873.

A. D. Carit.

SIR SAMUEL BAKER.

Descubridor de manantial del Nilo: sus viajes en Abisinia i la mayor parte del Africa.

Entre los problemas que, durante los dos últimos mil años, han constituido el objeto de las mayores investigaciones, ha ocupado siempre un lugar preminente el del manantial del Nilo—manantial que muchos viajeros de distincion han intentado en vano descubrir. Sin embargo, esta honorífica tarea ha sido al fin ejecutada por Sir Samuel Baker. En su obra intitulada "Rios de Abisinia que se unen al Nilo," i de la que apareció en el periódico de Londres, "The Times," el 24 de Octubre de 1867, una revista, él dice lo siguiente:

"Encargué al dragoman Mahomá que informase al alfaquí de que yo era médico, i

que, ademas de traer para los enfermos las mejores medicinas, me encontraba dispuesto a darles tambien gratuitamente mis consejos. No tardé en ver venir gran número de personas, i les proporcioné una cantidad de las Pildoras Holloway. Estas son muy útiles para los exploradores, porque poseyendo verdaderas calidades purgativas, producen en el paciente un efecto innegable i le convencen así de su valor. Ademas el ser tan portátiles dichas Pildoras es una ventaja incontestable, pues pueden llevarse en cajitas de hoja de lata i administrarse en dosis infinitas: males de una a diez Pildoras segun la edad del enfermo. Yo tenia un cajón provisto de una infinidad de drogas; i me molestaban frecuentemente las mujeres árabes, que muy a menudo pedecan esterilidad."

El párrafo que precede demuestra que, aunque obra en poder de Sir Samuel Baker una caja llena de los medicamentos mas conocidos, él fué de parecer que, como viajero en tierras lejanas, le convenia no carecer de una buena provision de las Pildoras Holloway, de las cuales por consiguiente llevó consigo una cantidad abundante, que él i Lady Baker distribuyeron, con mucho provecho, a su comitiva, así como a cientos de árabes i otra jente, a su paso por los desiertos del Africa i por los países comarcenos.

De los misioneros establecidos en China, India, Africa i América se han recibido numerosos certificados relativos a las propiedades inapreciables de las mencionadas Pildoras en esos casos en que los remedios ordinarios dejan de lograr el fin deseado, i especialmente en los de impureza de la sangre, debilidad fisica i desarreglos del hígado i estómago. Los espresados documentos atestiguan así mismo el hecho de que, en la curacion de las heridas antiguas, las llagas, i las úlceras, el Ungüento Holloway obra frecuentemente como por encanto sobre millares de los pobres indijenas, los cuales, sin el uso de este bálsamo, cederian las mas veces a los males que los atacan.

TRASLACION.

El que suscribe avisa al público que ha trasladado su oficina a la casa de su residencia, frente a la Botica del Licenciado Don Bruno Carranza; donde le encontrarán a todas horas, ofreciendo a las personas que se dignen honrarle con su confianza: la puntualidad i esmero con que ha servido siempre a sus parroquianos.

San José, Enero 17 de 1873:

C. H. VAN PATTEN.

Vinos esquisitos i comunes.

Se hallan ds venta en el almacén de

Josquin Fernandez.

10 v.—3.

AVISO.

En la PANADERÍA del CÁRMEN, se compra café ya beneficiado, escojido ó sin escojer, de 1.ª a 2.ª clase.—Tambien se compra un caballo de silla para Señora, que sea muy bueno.

SE VENDE

en la panadería del Cármen:

Pasas de Corinto muy frescas.

Almendras frescas.

Manteca en latas de cinco libras.

EL PERIODICO PARA TODOS.

NOVELAS, VIAJES, LITERATURA HISTORIA, CAUSAS CELEBRES, CHISTES, ETC, ETC,

SEMINARIO ILUSTRADO

ESCRITO POR D. M. FERNANDEZ I GONZALEZ, D. R. ORTEGA I FRIAS I D. T. TARRAGO I. MATEOS.

EL PERIODICO PARA TODOS se pu-

blicará una vez a la semana.



ALQUITRAN DE GUYOT

LICOR DE ALQUITRAN CONCENTRADO Y DCSIFIEADO

N.º Guyot, despues de infinitos y laudables experimentos, ha con eguido quitar al alquitran su acridad y amargura insoporables haciéndole al mismo tiempo muy soluble. Provechando este feliz descubrimiento, prepara un licor concentrado de alquitran que en muy pequeño volumen contiene una gran cantidad de principios activos.

El Alquitran de Guyot (Goudron de Guyot) ofrece todas las ventajas del agua alquitranada ordinaria sin tener ninguno de sus inconvenientes.

El Alquitran de Guyot se emplea con gran éxito para combatir las enfermedades, siguientes:

EN BEBIDA. — Una cucharada de café por cada vaso de agua y dos cucharadas soperas por cada vaso de vino.

- BRONQUITIS
- CATARRO DE LA VÍJIGA
- RESFRIADO
- COQUELUCE O TOS CONVULSIVA
- TOS TENAZ
- IRRITACION DE PECHO
- ENFERMEDADES DE LA GARGANTA

EN LOCIÓNES. — Licor puro ó diluido en muy poca agua:

- AFECIONES DE LA PIEL
- PICAZONES
- ENFERMEDADES DE LA PIEL CABELLUDA

EN INYECCIONES. — Cuatro partes de agua y una de licor: (estencia estrema)

- FLUJOS CRÓNICOS O REJIENTES
- CATARRO DE LA VÍJIGA

El Alquitran de Guyot (Goudron de Guyot) ha sido experimentado con éxito en los rinitis alérgicas de Francia, Bélgica, y España. Los primeros médicos que usaron este licor convinieron en recomendarlo en la época de los catarrhos de la nariz, sobre todo en tiempos de epidemias.

SOMBRERERIA

DE LUIS BENGOCHEA.

Ademas del escojido surtido de sombreros que tiene, ha recibido últimamente:

Sombros de pita finos i de elegante figura.

Idem de paja amarilla livianos i frescos para la estación de verano.

Idem de niñas, señoras, etc., etc.

San José, Diciembre 13 de 1872.

¡¡CUESTION DE LÍMITES!!

En el establecimiento de carpintería, herrería i carrojería de Pedro Suñol, sito en frente del Liceo de Niñas del Sur, se hallan maderas de varias clases en venta; tambien se encuentran ataudes de varias clases i tamaños, carretillos, muebles, casuelas señas de toda clase de medidas.

En el mismo establecimiento se encasquillan estibas. Todo a precios mas baratos que en cualquier otro establecimiento del país, i con la mayor puntualidad.

San José, Noviembre 22 de 1872

AVISO.

Para la mas pronta realizacion del trabajo i estenso surtido de ferratería inglesa i norte-americana que hai en el establecimiento inmediato al Palacio del Gobierno, he dispuesto hacer, a partir del 1.º de Diciembre próximo entrante, una reducción considerable en los precios.

San José, Noviembre 27 de 1872

Pedro D. Calderón.

HAPPY NEW YEAR!

I beg leave to inform my pupils who are taking English lessons, that in future the terms of payment agreed upon will be payable on the first of each month, whether or not said pupils take the number of lessons as stipulated.

San José, January 23, 1873.

James Anderson.

IMPRESA DE LA PAZ.—Calle de la Cárcel.